
■ 本报记者 兰馨

自 2014 年下半年以来，相继有业内

人士预测，新常态下的会展业增长将趋

平 缓 。 这 不 免 令 近 些 年 来 以 两 位 数 快

速增长的会展业蒙上一层阴影。

然 而 ，令 业 界 颇 为 意 外 的 是 ，自

2015 年开年以来，会展业似乎未受太多

影响。反而是在刚刚过去的 1 月份，先

后 有 米 奥 会 展（831822）和 名 洋 会 展

（831946）在新三板挂牌。

与此同时，各地政府也相继出台会

展 业 发 展 规 划 ，从 部 分 区 域 的 会 展 业

规 划 中 可 以 看 出 ，此 前 一 度 为 竞 争 对

手 的 城 市 间 正 在 尝 试 合 作 ，希 望 通 过

优势互补，协同作战。

珠澳欲达成合作

随着珠海十字门中央商务区 3.4 万

平 方 米 珠 海 国 际 会 展 中 心 的 落 成 ，当

地政府对会展业开始加大扶持力度。

据悉，珠海市政协港澳台侨与外事

委 成 立 了 专 题 调 研 课 题 组，围 绕“ 加 强

珠 澳 合 作 、共 同 推 进 两 地 会 展 业 融 合

与 发 展”进 行 了 深 度 调 研，并 撰 写 了 调

研报告（以下简称《报告》）。

《报 告》认 为，目 前，珠 澳 两 地 都 在

大 力 推 进 会 展 业 发 展 ，但 两 地 各 自 作

为 会 展 城 市 的 辐 射 力 均 有 限 。 因 此 ，

在 国 家 良 好 的 政 策 环 境 下 ，珠 澳 应 加

强 合 作，推 进 两 地 会 展 业 融 合 发 展，携

手 共 建 珠 江 口 西 岸 有 国 际 影 响 力 的 会

展中心区域。

《报 告》建 议 ，共 同 编 制 珠 澳 会 展

业 合 作 发 展 专 项 规 划 ，双 方 出 资 设 立

珠 澳 会 展 业 合 作 发 展 基 金 ，对 影 响 两

地 会 展 业 发 展 的 基 础 设 施 和 重 点 项 目

进 行 投 资，签 署《珠 澳 会 展 业 合 作 发 展

战略框架协议》。

《报 告》建 议 ，横 琴 新 区 作 为 促 进

澳 门 经 济 适 度 多 元 和 可 持 续 发 展 的

重 要 平 台 ，双 方 可 在 此 共 建 会 展 产 业

园，重 点 培 育 会 展 品 牌，吸 引 大 项 目 落

户，通 过 突 出 产 业 主 题，实 现 产 业 集 聚

效 应 。

为 把 珠 澳 建 成 为 我 国 珠 江 口 西 岸

最 具 知 名 度、市 场 最 为 活 跃、产 业 配 套

完 备 的 世 界 级 会 展 中 心 区 域 ，《报 告》

建 议 ，需 要 争 取 将 会 展 业 明 确 纳 入 横

琴 新 区 企 业 所 得 税 优 惠 政 策 及 优 惠 目

录 。 另 外 ，需 要 珠 澳 两 地 政 府 共 同 努

力 建 设 更 好 的 互 惠 机 制 。 如 争 取 在 横

琴 和 澳 门 之 间 推 进 粤 澳 、珠 澳 会 展 业

人 员 与 展 品 跨 境 流 动，便 利 通 关；协 助

澳 门 会 展 服 务 提 供 者 在 横 琴 开 设 外 汇

账 户 ，鼓 励 会 展 业 务 跨 境 交 易 使 用 人

民 币 结 算 ；率 先 在 横 琴 对 澳 门 服 务 企

业 全 面 开 放 ；对 所 有 进 入 横 琴 的 中 资

与 澳 门 资 本 实 行 同 一 标 准 ，以 便 有 利

于粤澳两地的联合开发等。

《报 告》建 议 ，珠 海 市 应 该 积 极 制

定 促 进 珠 海 会 展 业 发 展 的 鼓 励 政 策 ，

如 设 立 珠 海 会 展 业 发 展 基 金 、研 究 出

台珠海会展品牌扶持办法等。

厚街打造“会展核心区”

近日，在东莞市第十五届人民代表

大 会 第 五 次 会 议 上 ，东 莞 市 政 府 明 确

提 出 要 完 善 厚 街 镇 作 为 东 莞 市 会 展 核

心镇的功能。

厚街镇委书记、镇人大主席万卓培

表 示：“ 完 善 厚 街 作 为 全 市 会 展 核 心 镇

的功能，提升会展产业集中度。”

万 卓 培 强 调 ：“ 这 是 第 一 次 提 厚

街 要 成 为 会 展 核 心 镇 ，虽 然 之 前 厚 街

多 年 都 有 提 及 这 个 目 标 。”他 表 示 ，厚

街 现 有 的 展 会 数 量 比 广 州 、深 圳 少 ，

规 模 也 不 算 大 ，但 已 经 决 定 把 会 展 业

作为经济发展的重要战略。

万卓培表示，东莞市区的会展中心

拆 迁 后 ，原 本 城 市 核 心 区 的 展 会 将 转

移，厚街将努力做好对接工作。

但 万 卓 培 同 时 也 强 调 说 ，厚 街 要

打 造 成 为 会 展 核 心 区 ，而 不 是 会 展 核

心 镇 ，因 为 厚 街 的 会 展 业 就 是 东 莞 的

会 展 业 。 厚 街 会 展 业 将 用 3 条 腿 走

路 ：扶 持 现 有 展 会 、引 进 新 的 展 会 、承

接 市 里 和 其 他 镇 的 展 会 。

万 卓 培 认 为 ，如 果 叫 核 心 镇 ，就 是

厚 街 的 会 展 业；如 果 叫 核 心 区，那 么 厚

街 会 展 业 就 是 东 莞 的 会 展 业 。 这 可 以

提高厚街会展的知名度与集中度，面对

广州乃至省外会展城市竞争时，厚街才

能 更 有 底 气 ，甚 至 可 以 打 造 成 会 展 之

都，就像东莞是图书馆之城一样。

据 知 情 人 士 透 露 ，2015 年 东 莞

CBD 北 区 建 设 将 全 面 启 动 ，厚 街 作 为

会展核心镇的功能将更加完善。

雁栖湖将变身会展度假新区

近 日 ，北 京 市 人 大 代 表 、怀 柔 区

区 长 常 卫 向 媒 体 介 绍 说 ，怀 柔 将 把 生

态 涵 养 区 作 为 景 区 来 打 造 ，雁 栖 湖 区

域 也 将 成 为 商 务 会 展 与 旅 游 休 闲 度

假 新 区 。

据 悉，今 年 北 京 国 际 电 影 节 将 于 4

月在怀柔举办。随后还将在这里举办电

影 嘉 年 华 、中 国 电 影 创 世 纪 等 文 化 活

动。按照北京市政府工作报告的指引，

怀柔将被打造成未来的国际交往新区、

文化科技新区、生态宜居新区。

常卫表示，怀柔将紧抓三大功能区

的 建 设：第 一，要 把 雁 栖 湖 区 域 打 造 成

承 接 国 际 高 端 政 经 会 议 和 发 展 旅 游 休

闲 度 假、商 务 服 务 的 新 区 。 第 二，做 精

做 强 中 关 村 怀 柔 园 ，打 造 科 技 研 发 产

业 。 第 三，全 面 建 成“ 中 国 影 都”，也 是

国 家 唯 一 授 牌 的 影 视 产 业 示 范 区 ，北

京 未 来 电 影 的 功 能 区 域 就 在 怀 柔 杨 宋

镇 。 目 前 ，杨 宋 镇 已 经 聚 集 了 上 千 家

企 业 ，主 要 核 心 是 中 国 电 影 集 团 的 26

家 企 业 ，现 在 全 国 过 亿 票 房 的 影 片 有

一 半 都 出 自 这 个 地 方 ，创 造 了 价 值 50

个亿的产值。

据 介 绍 ，会 议 中 心 及 雁 栖 酒 店 目

前 负 责 接 待 国 际 高 端 商 务 会 议 ，从

APEC 会 议 结 束 第 二 天 开 始 接 单，现 在

档 期 已 经 排 到 了 春 节 之 后 ，运 营 状 况

非 常 好。

据 常 卫 介 绍 ，APEC 会 议 结 束 至

今 ，已 有 将 近 15 万 人 来 到 雁 栖 湖 周

边 参 观 游 玩 ，与 往 年 形 成 了 强 烈 反

差 。“ 我 想 这 还 不 是 高 峰 ，高 峰 预 计

是 在 今 年 春 季 。 从 1 月 1 日 开 始 ，经

北 京 市 政 府 批 准 ，雁 栖 岛 已 有 限 制

地 向 社 会 预 约 开 放 ，一 天 限 制 400

人 上 岛 ，目 前 已 经 接 待 了 几 千 人 。”

常 卫 表 示 。

■ 王青道

笔者去年 12 月到外地参加一个活动，

入住的酒店同期正在举办一个会议。酒店

办会很正常，但不太正常的是，规模挺大的

一个会议却无法知道这是一个什么会：会场

内没有背景板，没有横幅；会场外倒是有几

个水牌，不过写的是几个普通的汉字：工作

会议。甚至，你想从参会者的胸卡上发现什

么蛛丝马迹的努力也是徒劳的，因为那上面

写的还是那几个汉字。酒店销售部负责人

告诉笔者，这是一个国有企业举办的年会性

质的会议，怕惹麻烦就“悄悄地干活”了。自

“国八条”出台以来，大多数国有企业、事业

单位、行业组织内部年会性质的会议，要么

取消，要么去繁就简，剩下一些一定要开的，

还得遮遮掩掩。

每年十一月到次年一二月份，各单位通

常会忙于筹办自己的年会，会议市场就会迎

来一年一度的年会旺季，长期下来就形成了

所谓的“年会经济”。城市郊区的度假型会

议酒店及很多为年会服务的机构，就是因此

被催生并发展起来的。不过，如今情况变

了，“年会经济”褪去了往日绚丽的色彩。问

题就来了，到底以往“年会经济”的繁荣是一

种病态，还是如今的沉寂才是它的本来面

目？年会到底要不要开？怎么开才能真正

体现它的价值？

年会是一定要开的，就像面对面交流的

方式不能也不会被废掉一样。有人说中国

人爱开会，笔者说所有人都爱开会，包括蓝

眼睛、黄头发的白种人——现代会议与会议

产 业 的 基 本 理 念 都 是 从 他 们 那 里 传 过 来

的。从美国会议产业的基本情况来看，美国

人均参加会议的频次、人均会议的消费额以

及单个会议的平均规模、会议/会展中心的

总量等指标，都远在中国之上。会议为什么

受欢迎？理由并不复杂。作为群体管理、商

务运作的基本工具，会议能够解决其他方

式不能解决或者解决不好的问题，比如学

习、社交、讨论、业务、观点分享、激励等。

协会类年会是协会为行业、学科以及会员

服务不可或缺的重要平台，内容庞杂、形式

多样、平均规模比较大，需要筹备的周期也

比较长；企业年会相对简单些，总结和提升

是 主 要 内 容 ，而 激 励 则 是 其 核 心 价 值 所

在。企业年会的表现形式既有简单的，像

总结会、表彰会、茶话会等，也有复杂的，几

十个、上百个活动交集。总的来说，美国所

有机构都会举办自己的年会或者年会性质

的活动，协会年会成了美国最为重要的会

议类型。而企业年会则是企业一年中员工

参与程度最高的活动之一，是企业运营管

理活动的重要组成部分。

越 是 知 名 的 企 业 ，越 重 视 自 己 的 年

会。企业年会不一定很奢华，但也绝不能

敷衍。笔者的一位朋友两年前到美国参加

了沃尔玛全球年会。沃尔玛是全球收入最

高的企业之一，也是知名的“老抠”，但他们

在自己的年会上花钱可不含糊。沃尔玛的

年会由几十项活动组成，包括全体会议、研

讨会、展示会、采购会、交流活动、演出等，

大牌明星也会被邀请来助阵。会期约四五

天时间。

会议是一种有效且充满力量的工具，国

家需要它，政府需要它，企业需要它，社会团

体也需要它。工具是一种中性的东西，只有

用好了，正面价值才能被发挥出来。怎么才

能用好会议这种工具呢？唯一的办法就是

加强管理。美国大型企业、知名企业通常会

设立会议管理部门，推行“战略会议管理计

划（SMMP）”。美国有很多知名的会议管理

公司，来协助协会和企业管理会议。会议管

理的目的有两个：一个是把会议价值极致

化，另一个则是规避会议产生的负面价值，

即防止会议被滥用。

总的来说，我们国家的会议还没有上升

到“管理”的高度，因而乱象才可能会丛生。

外资企业是国内目前把会议这种工具应用

得最好的机构，中国知名的会奖公司、活动

公司之所以能够快速发展壮大，很大程度上

与此有关；国有企业的会议大部分被条块所

分割，价值不好发挥，且易于被滥用；民营企

业大多处于成长期，“会议管理”暂时还无法

列入主要负责人的关键日程当中；中国社团

目前还有很多基础性的问题没有解决，因

而“会议管理”目前还谈不上；政府会议开

支完全是“公费”的，在管理与监督缺失的

情况下，最容易偏离正面价值的轨道。上

层领导找不到更快更好的解决方案，只能

来个一刀切。“切”起来倒是很简单，“洗澡

水”是倒了，“孩子”也没了。我们不去研究

政府会议被“切掉”之后是否影响了工作的

正常运转，就说社团组织、事业单位和国有

企业应该举办的会议，包括年会等，无法正

常举行，一定会带来另外一个角度的负面

影响。希望这只是调整时期我们必须要经

历的一阵疼痛。

把无序带入到有序状态的唯一途径是

管理。研究会议的价值，研究会议运营管理

的基本规律，制定出科学而有效的管理策

略，会议与会议产业才能释放出它们应有的

光芒。

（作者系中国会展经济研究会副会长、

《会议》杂志总编辑）
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会展大咖秀

会展关注

2015年会展业：
区域竞争或转身优势互补

会 展 传 真会 展 传 真

天津滨海会展经济
促产业集群发展

本报讯 记者近日获悉，2014 年，天津滨海新

区会展业构建起“以展促商、以展促贸，展商贸联

动”的互动格局，20 个大中型展会已在滨海新区

落户，形成了具有滨海新区特色的品牌展会和高

端行业论坛，提升了新区知名度。同时，通过展

示最新的产品和技术以及业内的交流对接，展会

促进了新区产业集群发展，进一步完善了会展产

业链。

2014 年，滨海新区举办第五届中国（天津滨

海）国际生态城市论坛暨博览会、2014 天津高端

汽车展、2014 第四届中国高血压大会等展览论坛

85 个，同比增长 40%，展会期间达成多项协议及意

向，成交额突破 120 亿元。

形式多样的招商洽谈会、项目推介会、技术对

接会，加强了会展与文化、旅游、商业等行业的协

作，形成会展业与其他产业融合发展的格局。会

展业对汽车行业、节能环保行业、石油化工行业等

滨海新区重点优势行业拉动效果尤为明显。

在打造品牌会展项目的同时，新区通过对与

会展业相关的餐饮住宿、设计搭建等相关企业的

扶持，培育新区会展全产业链，促进新区会展经济

全面发力。滨海新区商务委会展处负责人介绍

说，品牌展会不仅提升了滨海新区的知名度和国

际影响力，还对新区产业集群发展起到了积极的

促进作用，对服务业特别是住宿、餐饮、交通、旅

游、广告等行业的拉动效应日益凸显，会展产业

链进一步完善。

（王祖凌）

青岛市商务局计划组织
百场国内外展会

本报讯 日前，青岛市商务局印发《2015 年开

拓国际市场“百展”行动计划》。根据该计划，2015

年青岛市商务局将组织境外展会 90 个、境内展会

11 个。其中，为抢抓自贸区建设和“一带一路”战

略机遇，境外展会将重点分布在自贸区和“一带一

路”沿线市场。

青岛市商务局将在新加坡、韩国、泰国、澳大

利亚、新西兰等国家和地区组织 10 场展会，包括 3

月份的新加坡国际轮胎展、5 月份的韩国首尔国

际食品博览会、7 月份的新加坡—青岛进出口商

品展、11 月份的澳大利亚“中国纺织服装展”和中

国—东盟（泰国）商品贸易展览会等。

在“ 一带一路”沿线市场将组织展会 11 场，

包括 2 月份的俄罗斯莫斯科国际食品饮料展、6

月份在匈牙利布达佩斯举行的中国（山东）机电

产品中东欧展览会，以及 9 月份的波兰（凯尔采）

国际轮胎及橡胶展、土耳其国际家庭用品及礼品

展等。

“百展”计划涉及食品、纺织、五金、汽配、电

子、基建、建材等多个行业。青岛市商务局相关负

责人表示，“百展”计划重点突出自贸区建设和“一

带一路”战略带动作用，发挥青岛市在农产品、食

品、电子、纺织、轮胎等产品方面的出口优势，提高

青岛本地企业和品牌的国际口碑。 （乔秀峰）

年会到底开还是不开？ 
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